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О 

новости 
НЕДЕЛИ! 

Третий энергоблок 
Чернобыльской АЭС 
включен в энергосистему 
Украины 

На 3-м энергоблоке Чернобыльской АЭС, который был 
остановлен 29.01.2000 года для устранения дефекта в им-
пульсном предохранительном устройстве, завершено вы-
полнение работ, предусмотренных планом ремонта. 

После выполнения программы предпусковых проверок 
и испытаний систем и оборудования был начат подъем 
мощности реактора и подготовка к пуску турбогенераторов. 

1 февраля в 19 часов 08 минут турбогенератор №5 
(ТГ5) - один из двух турбогенераторов третьего энерго-
блока - был включен в энергосистему Украины. 

2 февраля в 01 час 16 минут в энергосистему был вклю-
чен турбогенератор №6 (ТГ6). 

На 8 часов утра 2 февраля электрическая мощность 
третьего энергоблока составила 720 мегаватт и энерго-
блок выработал 830 тысяч киловатт-часов электроэнер-
гии. 

Подъем мощности будет продолжен, и третий энерго-
блок будет выведен 3 февраля на номинальную (проект-
ную) электрическую мощность - 1000 мегаватт, что по-
зволит за сутки вырабатывать 24 миллиона киловатт-ча-
сов электроэнергии. 
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ПОПАДАНИЕ В ДЕСЯТКУ 
Более 30 тысяч гостей посетили Чернобыльскую АЭС 
за последние 13 лет. Их прием помогает осуществлять 
отдел внешних связей станции 

Мой собеседник — 
Сергей Павловский, началь-
ник отдела внешних связей 

, на производственном 
сленге зачастую сокращен-

но называемом ОВС. Для 
Павловского Чернобыльская 

АЭС, город Припять, 
территория нынешней 30-

километровой зоны — 
родные места. В отделе 

работает девять лет. 
— Сергей Анатольевич, го-

ворят, Вашему отделу стукну-
ло целых десять лет. А точная 
дата архивистами или архео-
логами установлена? 

—Да. Архивисты извлекли из 
анналов истории приказ по стан-
ции № 105 от 30 января 1990 
года, в котором сказано, что в 
связи с увеличивающейся актив-
ностью общественности, возра-
стающей открытостью, процес-
сами перестройки, большей са-
мостоятельностью атомной 
энергетики на Чернобыльской 
АЭС образовывается отдел вне-
шних связей и нетрадиционных 
технологий. Функции ОВС внача-
ле несколько отличались от тех, 
которые мы выполняем сейчас: 
оформляем сотрудников стан-
ции в заграничные командиров-
ки, обеспечиваем прием гостей 
из Украины и из-за рубежа, обес-
печиваем переводы различных 
документов, публикаций и дело-
вой переписки с иностранных 
языков. Изначально мы, кроме 
этого, занимались отдельными 
техническими и экономическими 
проблемами. На базе отдела 
предполагалось организовать 
некоторые работы, не свой-
ственные атомной энергетике. 
Так, на ЧАЭС осуществлялось 
промышленное легирование 
кремния, и кремний продавался 
за рубеж. Это был очень ходо-
вой и дорогостоящий товар. А 
производить его станции не сто-
ило больших усилий. В течение 
года мы могли продать легиро-
ванного кремния на сто с лиш-
ним тысяч долларов. Сейчас эти 
цифры с позиций бедности Ук-
раины кажутся очень весомыми. 
Одним словом, станция уже в те 
годы стремилась создать раз-
личные производства на своей 
базе. Замечу в скобках, что в 
1990 году наш работник Юрий 
Беспалов был первым, кто при-
ступил к созданию уставных 
документов того, что сейчас на^ 
зывают специальной экономи-
ческой зоной "Славутич". В этом 
процессе принимала, кстати, 
активное участие Татьяна Амо-
сова — тогдашний инженер-эко-
номист ЧАЭС, а нынче вице-пре-
зидент Национальной атомной 
энергогенерирующей компании 
"Энергоатом". Позже в создание 
городских бизнесструктур свою 
толику внес бывший замести-
тель начальника нашего отдела 
Евгений Лукашевич, ставший 
первым директором Агентства 

ч по развитию бизнеса в Славути-
->-че. Мы рады, что сделали хотя 

бы маленький вклад в то, что 
специальная экономическая 
зона теперь действует. 

— Вернемся к основным 
направлениям работы отде-
ла... 

—... который с некоторых пор 
входит в структуру службы ин-
формации станции. Как извест-
но, сейчас переживает подъем 
сотрудничество по реализации 
проектов на промплощадке Чер-
нобыльской АЭС. И наш отдел в 
этой работе тоже принимает 
участие. Реализуются десятки 
международный проектов. Их 
можно разделить на четыре 
большие группы: по объекту "Ук-
рытие", поддержанию нормаль-
ной эксплуатации 3-го энерго--
блока, подготовке к выводу из 
эксплуатации Чернобыльской 
электростанции и проекты, ре-
шающие различные социальные 
проблемы, связанные с гряду-
щими изменениями на ЧАЭС. 
Работа над ними приводит к 
большой миграции специалис-
тов — украинских и зарубежных. 
Необходимо проводить немало 
организационных мероприятий. 
По всем направлениям созданы 
группы управления. Но полная 
информация о движении, состо-
янии этого процесса с целью его 
координации , пожалуй, сосре-
доточена в двух центрах. Пер-
вым руководит заместитель ге-
нерального директора по между-
народным проектам, а второй 
находится в нашем отделе. Мы 
знаем маршруты передвижения 
каждой группы специалистов, 
сроки нахождения, знаем темы 
и повестки дня. Мы участвуем в 
подготовке помещений и, если 
надо, в подготовке документа-
ции. 

—Зарубежные специалис-
ты едут к нам, а работники 
ЧАЭС — к ним? 

—У станции очень активная 
внешняя деятельность. Конечно, 
это направление является про-
изводным от основной работы 
— безопасной выработки элек-
троэнергии... Например, уста-
новлены тесные контакты со 
Смоленским учебно-трениро-
вочным центром. С ним станция 
имеет договор на сотрудниче-
ство, потому что администрация 
уделяет большое внимание про-
фессиональной подготовке сво-
его персонала. ЧАЭС регулярно 
направляет большие группы ра-
ботников на учебу в Смоленск. 
Командировки в Россию теперь 
нам приходится оформлять так 
же, как и в любую другую стра-
ну. Много поездок в Россию свя-
зано с институтами, которые 
проектировали наш реактор. 

Большое сотрудничество с 
различными зарубежными орга-
низациями. Львиную долю за-
нимают командировки черно-
быльцев в МАГАТЭ, в органи-
зации-победители тендеров на 
участие в реализации междуна-
родных проектов. В отдельную 
группу входят обменные визиты 

в рамках Всемирной ассоциации 
операторов АЭС. ВАО постоян-
но производит обмен специали-
стами различного уровня для 
того, чтобы знакомиться с луч-
шим опытом внедрения эксплу-
атационной безопасности, куль-
туры безопасности, развития 
связей с общественностью. 
Организуются также поездки в 
ряд стран для стажировки спе-
циалистов ЧАЭС, в частности, в 
Японию. 

Загранкомандировка, как и 
прием делегации, — это целая 
кипа документации. Подготовкой 
ее и занимается наш отдел. Эту 
документацию готовим на ино-
странном языке. Зачастую визы 
приходится оформлять в самые 
сжатые сроки. И тогда выручает 
то, что с посольствами у нас на-
лажен деловой контакт: боль-
шинство послов посещали Чер-
нобыльскую АЭС. Сотрудники 
зарубежного дипломатического 
корпуса в Украине понимают, 
что любая командировка наших 
работников — это вклад в бе-
зопасность ЧАЭС. 

— Классики как-то замети-
ли, что статистика в нашей 
стране знает все. Не будем 
брать ответственность за 
страну, а скажем за ОВС 
ЧАЭС: в отделе статучет все-
гда был самый тщательный. 
Знаю это хотя бы потому, что 
в свое время сам готовил об-
зоры по приему гостей на 
станции для "Вісника Чорно-
биля", "Київських відомос-
тей" и других украинских из-
даний. 

—По документам с 1987 года 
на станции принято 30 тысяч 
посетителей из различных стран 
мира. Но если учесть и посети-
телей -"неформалов", то цифра 
окажется еще солиднее. Количе-
ство принятых делегаций давно 
перевалило за две тысячи. Боль-
шинство гостей пришлось сопро-
вождать работникам нашего от-
дела. 

Интересно понаблюдать за 
структурным составом посетите-
лей. Если после аварии внача-
ле ехали к нам в основном жур-
налисты, то через пять пет боль-
шую активность проявили раз-
личные миссионеры, простые 
граждане, для которых был при-
открыт "железный занавес" в 
1990 году. Затем накатилась но-
вая волна — представители ук-
раинской диаспоры. Как оказа-
лось, они на Украине хотели по-
смотреть прежде всего ЧАЭС. 
Наши соплеменники ехали из 
США, Канады, Европы. Они до-
бирались к нам даже из Брази-
лии и Австралии. Затем снова 
более активными стали журна-
листы. И наконец мы начали 
плановую работу с населением 
региона. К нам приезжали жите-
ли Славутича, Черниговщины, 
Иванковского района Киевской 
области. 

Сейчас среди посетителей 
преобладают зарубежные и ук-

раинские специалисты, бизнес-
мены, люди, активно ищущие 
применения на промплощадке 
ЧАЭС своих технологий. 

Могу отметить, что интерес 
общественности к Чернобыльс-
кой АЭС в значительной мере 
удовлетворен. Есть ощущение, 
что общественность восприни-
мает нас не негативно, а, по 
крайней мере, нейтрально. На-
верное, это хорошо. Положи-
тельно станция может восприни-
маться в редких случаях пото-
му что большая трагедия с нею 
связана. К сожалению, и десять 
лет назад, и сейчас обществен-
ность не очень волнует, как у нас 
работали и работают блоки. Их 
всегда сначала интересует "сар-
кофаг". Но психология людей 
все же меняется. Чем больше 
правды узнают они о ЧАЭС с 
телеэкранов, со страниц газет, 
тем спокойнее они ее восприни-
мают. Одно могу сказать твер-
до: люди едут сейчас к нам без 
страха. 

А несколько лет назад все 
было по-иному: и не скрывали 
своей боязни, и испытывали 
дискомфорт от вида старых 
спецовок на наших рабочих. Да 
что там общественность: подо-
зрительно относились и иност-
ранные специалисты. Но вот 
станция открыла все служеб-
ные помещения для миссий 
МАГАТЭ, и положение быстро 
стало меняться. Помню после-
днюю проверку перед приездом 
вице-президента США Альбера 
Гора. Тогда сопровождавший 
его личный врач Клинтона с ка-
кими-то приборами в руках до-
тошно проверял маршруты бу-
дущего передвижения. Мнение 
врача было однозначным: 
"О'кей". В тот момент я с неко-
торым облегчение вздохнул: 
даже по самым строгим запад-
ным меркам говорю правду по-
сетителям об экологической 
безопасности станции. 

— На станции бывали 
вице-президенты, но бывали 
гости рангом и повыше. 

— В 1989 году Чернобыльс-
кую АЭС посетил первый прези-
дент СССР. Позже мы принима-
ли первого Президента Украины. 
У нас дважды побывал нынеш-
ний Президент страны Леонид 
Кучма. Приезжал президент Че-
хии Вацлав Гавел. Прилетал на 
вертолете президент Беларуси 
Александр Лукашенко. 

— Упал с небес, как при-
шлось слышать, экстраваган-
тно и неожиданно... 

— Виновата была погода. 
После долгих ожиданий все 
руководство на какой-то мо-
мент разъехалось, а вертолет 
встретили только сотрудники 
отдела. Запомнились слова 
гостя: "Пока в Беларуси прези-
дент с украинской фамилией, 
мы всегда будем вас поддер-
живать". 

(Окончание на стр. 4) 
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ЧТО ГОД МИНУВШИН НАМ ОСТАВИЛ 
2 февраля состоялось очередное заседание Славутичского городского 
исполнительного комитета 

На заседании были рассмот-
рены итоги социально-экономи-
ческого развития города за ис-
текший год, а также основные 
проектные показатели на 2000 
год. С докладом по этим вопро-
сам выступил славутичский го-
родской голова Владимир Удо-
виченко. 

Так, по приведенным мэром 
данным, на 1 января 2000 года 
в Славутиче проживало 26397 
жителей. С начала 1999 года 
население города уменьшилось 
на 59 человек. В истекшем год^ 
в Славутиче родилось 206 малы-
шей, что на 79 меньше, чем в 
1998-м. Смертность составила 
92 человека (против 98-ми в 
1998-м). Кроме того, в город при-
было 562 человека (в 1998 — 
679), а выбыло 735 ( в 1998 — 
775). 

Нестабильность экономики и 
спад производства привели к 

уменьшению численности заня-
того населения на предприяти-
ях всех форм собственности. 
Так, списочная численность ра-
ботающих на предприятиях, в 
учреждениях и организациях го-
рода составляет 13 192 челове-
ка. В том числе, в госсекторе — 
81,3%, в бюджетных организаци-
ях— 8,1%, в частном секторе — 
10,1%, в банках — 0,5%. Уро-
вень безработицы составляет 
6,88%. 

В.Удовиченко подчеркнул, 
'что принятые на X сессии гор-
совета плановые показатели 
социально-экономического и 
культурного развития Славутича 
на 1999 год в течение всего пе-
риода его действия рассматри-
вались и корректировались. Ос-
новные проектные показатели 
плана выполнены. Особое вни-
мание уделялось стабилизации 
работы предприятий, организа-

ции и учреждении города, раз-
витию и достойному функциони-
рованию жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, социальной за-
щите и медобслуживанию насе-
ления, проблемам наполнения 
местного бюджета. Проведена 
значительная работа по опреде-
лению и налаживанию путей 
дальнейшего развития Славути-
ча с учетом вывода из эксплуа-
тации энергоблоков ЧАЭС; соци-
альной защите работников 
ЧАЭС и жителей города; реали-
зации "Плана действий" — со-
вместного проекта Украины, ЕС, 
США, призванного решить соци-
альные проблемы Славутича и 
ЧАЭС. Также были привлечены 
внешние и внутренние инвести-
ции для создания новых рабочих 
мест в городе, начала действо-
вать СЭЗ "Славутич". 

Итоги социально-экономичес-
кого и культурного развития горо-

да за 1999 год свидетельствуют, 
что, несмотря на сложную финан-
совую ситуацию, развивались 
все направления инфраструкту-
ры города. Продолжалось стро-
ительство жилья и объектов соц-
культбыта: сдан 20-квартирный 
жилой дом, сквер, офис ГУП. Ста-
бильно работала система обра-
зования. По-прежнему сложной 
остается ситуация с наполненно-
стью городского бюджета (бюд-
жетный план выполнен на 
91,2%), финансированием соци-
альных программ и выплатой за-
работной платы (в целом, задол-
женность по городу составляет 
11 миллионов гривен). 

Еще раз возвращаясь к пла-
ну перспективного развития 
Славутича на 2000 год, мэр под-
черкнул, что этот год будет ре-
шающим в жизни города. Поэто-
му наряду с направлениями, ак-
тивно разрабатываемыми в ис-

текшем году, в новом финансо-
вом году будет проведена муни-
ципальная реформа, в том чис-
ле и реформирование жилищно-
коммунального хозяйства (в 
рамках отрасли), решить про-
блему снижения внешней балан-
совой стоимости основных фон-
дов, расположенных на террито-
рии города — для активизации 
процесса приватизации и арен-
ды. В 2000 году, невзирая на 
недостаток государственных 
централизованных капиталовло-
жений и дефицита бюджета, 
планируется завершение строи-
тельства школы №5, жилого 34-
квартирного дома, жилья для 
переселения жителей поселка 
Лесной, ввод второй очереди 
объектов соцкультбыта. Кроме 
того, планом предусмотрена ре-
конструкция канализационно-
очистительных сооружений го-
рода. 

На заседании также были 
рассмотрены вопросы о про-
ведении VII Международного 
фестиваля детского творче-
ства, телевидения и прессы 
"Золотая осень Славутича-
2000", утвержден "Комплекс-
ный план мероприятий по 
профилактике и снижению за-
болеваемости туберкулезом 
населения г .Славутича на 
2000-2004 гг." (по обоим пунк-
там с докладами выступил за-
меститель городского головы 
Владимир Жигалло), заслушан 
доклад о порядке использова-
ния фондом коммунального 
имущества города средств, 
полученных за аренду нежи-
лых помещений, находящихся 
на его балансе и др. 

4 февраля состоится очеред-
ная сессия горсовета. 

Майя РУДЕНКО 

ВАШЕ ВЕЛИЧЕСТВО ЖЕНЩИНА... 
В начале мая нынешнего года славутичскому женсовету исполнится год 
Сегодня мы начинаем цикл публикаций о женщинах, работающих в нем 

Родиться женщиной — мало: ею нужно 
стать, медленно и тщательно вылепить 

себя — подчас вопреки неблагоприятно 
складывающимся обстоятельствам. 

Женщиной мало быть: ею нужно остаться, 
выстоять и вытерпеть, сохранив себя. 

Легко ли быть женщиной в нашем сумасшед-
шем мире, мало приспособленном для жизни? 
Легко ли тащить на себе весь груз семейных (те 
женщины, у которых в семьях по-другому — сча-
стливицы в глазах подавляющего женского 
большинства!), социально-экономических и по-
литических проблем? Кто в наших семьях се-
годня основной добытчик? Кто наиболее обя-
зательный и ответственный работник на произ-
водстве? Кого увольняют по сокращению в пер-
вую очередь? Кто никогда (или почти никогда) 
не может прорваться "к кормилу" реальной го-
сударственной власти, но зато всегда становит-
ся жертвой любого социального и политическо-
го конфликта? 

— Женщина, — отвечу я на свои же вопро-
сы. Вы, читатель, ответите точно так же — если 
будете искренни. 

После октябрьской революции (куда я взгля-
нула-то!) для решения "женского вопроса" в СССР 
начали создавать женсоветы. Чем они были, ка-
кими они были, подробно описано в увидевшей 
свет в 1992 году и ставшей бестселлером книге 
Ларисы Васильевой "Кремлевские жены". Ничего 
не решавшие женсоветы тихонько и незаметно 
исчезли во времена перестройки. 

Каково же было мое удивление, когда я уз-
нала, что в Славутиче, выросшем в перестро-
ечные и постперестроечные годы, есть женсо-
вет, причем он не только числится, но и дей-
ствует! Разумеется, я встречалась с женщина-
ми, работающими в этой общественной органи-
зации. Разумеется, мне захотелось о них рас-
сказать. 

Мои собеседницы — председатель женсове-
та Людмила Шульга и Лариса Белунина. 

ПРАВО ДАВАТЬ СОВЕТЫ 
— В женсовет пришли женщины, за плечами 

у которых большой жизненный опыт, им есть что 
сказать, и у них есть моральное право совето-
вать, — сказала в ходе нашей беседы Людмила 
Шульга. Ее слова в полной мере относятся к 
обеим моим собеседницам. 

Эти женщины поразительно молодо выгля-
дят. Лет тридцать... Ну, тридцать три года — 
максимум, — решаю я про себя. На протяже-
нии разговора понимаю, что ошиблась: у них за 
плечами значительная часть жизни, было отку-
да набраться жизненного опыта. Есть право 
давать советы. 

Людмила Шульга родилась в Казахстане. За-
кончила мединститут. Работала в Сибири, за-
тем в Борисполе (Людмила Николаевна особен-
но гордится тем, что в бориспольский период 
жизни ей довелось учиться у специалистов, в 
свое время попавших в мясорубку "дела вра-
чей" и доживавших свой век в городке под Кие-
вом). Заслуженный врач Украины. Была заве-
дующей терапевтическим и кардиологическим 
отделениями. С момента приезда в Славутич за-^ 
ведует терапевтическим отделением поликли-
ники. В юности сітли'чная спортсменка, она и се-
годня Дёржит форму— за время нашей беседы 
ни разу не коснулась спиной спинки стула, си-

Лариса Белунина 

дела прямо, но свободно и непринужденно, и я 
невольно любовалась ею. 

Лариса Белунина приехала в Славутич в 
1990 году — по государственному распределе-
нию после окончания Ивановского мединститу-
та. Работала врачом-педиатром, потом неопа-
тологом, участковым, а с 1995 года заведует 
детской поликлиникой. 

...КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ 
— Почему вы пришли в женсовет? 
Людмила Шульга: 
— Славутич — город людей интеллектуаль-

ных. В то же время, он очень невелик, и круг 
общения каждого славутчанина достаточно узок 
и ограничен рамками общения с коллегами: у 
нас нет общественного транспорта, зарплаты у 
нас невелики и выплачиваются нерегулярно, так 
что мы практически не ходим по магазинам и 
пользуемся, в основном, услугами дешевого 
рынка. Таким образом, приходя в женсовет, я, 
в первую очередь, получаю широкую возмож-
ность для общения. Ходят туда не по принуж-
дению — мы возвращаемся после заседаний 
домой отдохнувшие и восстановившиеся. Мы 
интересны друг другу, потому что любую новость 
(в том числе и профессиональную) всегда ин-
тересно узнать из первоисточника. Я поделюсь 
рецептами профилактики гриппа — это актуаль-
но во время эпидемии, но и сама получу инфор-
мацию от других. Например, на последнем за-
седании (оно состоялось 27 января. — М.Р.) мы 
встречались с нашей славутичской поэтессой: 
я не по телевизору увидела, не в газете о 

чнеи -йро^итала — я общалась с ней непосред-
ственно.-Такое общение ничем не заменишь. 
Кром^того.^екгсовет ^ .ато своего, рода сеанс 
групповой псрхвт-ерапии: я рассказала о своих 

проблемах, меня выслушали, мне стало легче. 
И еще: женсовет — это реальная возможность 
реальной помощи. Ведь кто входит в женсовет? 
Женская элита города — руководители разных 
уровней: от учреждений до участков. Вот он, 
этот шанс — есть у тебя проблема — приди, 
расскажи о ней, и тебе обязательно постарают-
ся помочь. 

Знаете, хочется показать, что мужчины не 
выше нас интеллектуально, что с нами необхо-
димо считаться. В конце концов, женщины — это 
лучшая половина человечества. И незачем брать 
вместе с мужчинами установленную ими планку: 
пусть берут свою — а мы будем брать свою. И 
еще посмотрим, кто возьмет более высокую. 

(Тут в разговор включилась Лариса Белуни-
на и рассказала забавнейший случай. Однаж-
ды во время поездки по вызовам возник у нее 
любопытный разговор с водителем. Тот вполне 
серьезно утверждал, что раз женщина сделана 
из адамова ребра, то и рассчитывать на осо-
бый интеллект и достоинства ей не приходит-
ся. "Кстати, —заметила Лариса Северьяновна, 
— ребро — это плоская кость, содержащая кос-
тный мозг (это в любом анатомическом атласе 
указано) — отсюда и способность к размышле-
ниям, рассудительность, способность к самовос-
становлению, которое есть у любой женщины". 
Задумался водитель...) 

...В женсовет Лариса Белунина пришла из 
опекунского совета. 

— В первые годы работы меня, как предста-
вителя от медицины, выбрали в опекунский со-
вет (еще одна поразительная особенность Сла-
вутича: в других городах, таких как Киев, Чер-
нигов, Житомир, представителя опекунского со-
вета уже давно не приглашают на судебные за-
седания по делам несовершеннолетних. — 
М.Р.). Пришлось столкнуться с самыми печаль-
ными семейными историями, в результате ко-
торых страдали дети — это и пьянство родите-
лей, и различные семейные конфликты, и раз-
воды. Ощущения, возникающие в ходе опекун-
ского совета, обычно самые негативные, настро-
ение после — мрачное. Да по-другому-то и быть 
не может, ведь постоянно приходится сталки-
ваться с семьями, в которых взрослые люди, 
решившие жить вместе и родившие детей, не 
могут (или не хотят?) решать свои собственные, 
ими же созданные проблемы. Более того, они 
зачастую решают свои проблемы за счет детей: 
выписывают из квартиры, чтобы жить свобод-
но; матери запрещают отцам, проживающим от-
дельно от семьи, встречаться с детьми — про-
сто чтобы досадить. Об алкоголизме и нарко-
мании я и говорить не хочу. 

Но бывают семьи, в которые еще можно дос-
тучаться. Женщины, оказавшись перед выбором 
— бросить пить или лишиться детей — случает-
ся, останавливаются, одумываются, начинают 
заниматься семьей. Вот их-то, поднявшихся со 
дна или делающих попытку подняться, мы и при-
глашаем на заседания женсовета. С одной сто-
роны, чтобы поддержать их, с другой — чтобы 
показать другим, что возможность снова начать 
жить по-человечески есть всегда и у всех. 

Может быть, я слишком эмоциональный че-
ловек, но я не могу спокойно относиться к стра-
даниям детей. Однажды на одном из женсове-
товских заседаний, слушая историю семьи, где 
ребятишки страдали из-за пьющей матери, я не 

Людмила Шульга 

выдержала и почти крикнула: да уидите вы от 
них, оставьте, дайте им жить! Поразительно, но 
именно мои слова оказали на женщину необхо-
димое положительное влияние... 

...Не представляю эту милую, хрупкую жен-
щину в описанной ею ситуации. Но, может быть, 
именно в этом ее подлинная, природная интел-
лигентность, изначально не приемлющая рав-
нодушия и насилия над слабым?.. 

ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ 
— Сегодня женсовету чаще всего приходит-

ся работать с проблемными, уже полуразвалив-
шимися семьями. А ведь насколько было бы 
легче и естественнее, если бы люди приходили 
к нам тогда, когда беда еще не случилась. Ну-
жен девушке, юноше или подростку житейский 
совет, а к домашним он по какой-то причине об-
ратиться не может — пусть идет к нам, мы по-
можем, посоветуем,' и, разумеется, никому не 
раскроем тайну обратившегося, — делилась 
размышлениями о перспективах дальнейшей 
работы женсовета Людмила Шульга. 

— Мы могли бы и молодым женам дать со-
веты, как наладить отношения со свекровью и 
мужем — когда конфликт еще не зашел далеко, 
и семья не стоит на грани крушения, — поддер-
жала мысль Лариса Белунина. 

Они долго обменивались мнениями о настоя-
щей и будущей деятельности женсовета, а я, слу-
шая их, невольно думала: как хорошо, что в горо-
де, переживающем сегодня столь серьезную со-
циальную ломку, есть общественная организация, 
готовая помогать самым незащищенным катего-
риям населения: женщинам, детям, молодежи. 

Майя РУДЕНКО. 
Фото автора 
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ДА НЕ ОСКУДЕЕТ РУКА 
ДАЮЩЕГО... 

СЛАВУТИЧСКОМУ 
БИЗНЕСУ 
ПО-ПРЕЖНЕМУ 
НУЖЕН 
ИНКУБАТОР 

В феврале Славутичско-
му бизнес-инкубатору 
исполняется два года. 

Предлагаем читателям 
беседу с его руководителем 

Валентиной Созиновой. 
—С момента создания биз-

нес-инкубатора прошло два 
года. Как вы оцениваете прой-
денный путь? 

— Мы-не можем сегодня по-
ставить какую-либо оценку сво-
ей деятельности. Да и не хотим 
этого делать: пусть нашу рабо-
ту оценят те, для кого мы рабо-
таем. Правда, к процессу оцени-
вания и к самой оценке нужно 
подходить очень осторожно. Де-
ятельность западных бизнес-
инкубаторов финансируется из. 
госбюджета, они располагают 
помещениями, переданными в 

V ' собственность муниципаль-
>и органами. Основное на-

давление их деятельности — 
д е р ж а н и е этих помещений и 
Л е д а ч а их в аренду на льгот-
ных условиях начинающим 
предпринимателям, а также пре-
доставление им офисных услуг 
в виде услуг связи, ксерокса, 
компьютера. Все остальные про-
блемы предприниматели долж-
ны решать сами. Там, на Запа-
де, они могут себе это позво-
лить: с их системами кредитова-
ния, поддержки развития частно-
го бизнеса государственной и 
муниципальной властью безгра-
ничным рынком спроса услуг, 
платежеспособностью населе-
ния, отработанной и неизменной 
законодательной и налогообра-
зующей базой большего от биз-
нес-инкубатора и не требуется. 

У нас ничего этого нет, пото-
их модель бизнес-инкубатора 
(аших условиях не выживет, 

^чодя из этого, мы избрали дру-

V I путь — путь производствен-
^изнес-инкубатора. То, что 

Й^з^вботаем, то, что мы сдела-
ли и делаем, — это заслуга проф-
союзного комитета ЧАЭС. 

— И что же бизнес-инкуба-
тору удалось сделать за ис-
текшее время? 

— Два года — срок большой 
и небольшой одновременно. 
Если рассматривать планы, ко-
торые мы ставили перед собой 
на этот период, то можно сказать 
с полной определенностью что 
было в наших силах, мы выпол-
нили. Самое главное, чего мы 
достигли, это то, что нам пове-
рили люди, пришедшие к нам за 
помощью. Мы ставили перед 
собой задачу собрать вокруг 
себя, в одном помещении пять-
шесть предприятий с тем, что-
бы они через три года вышли от 
нас полноправными субъектами 
— со сформированной экономи-
ческой и производственной ба-
зой, а их место заняли бы новые. 
Но... К сожалению, силой, спо-
собной победить нашего госу-
дарственного бюрократа, мы 
еще не обладаем, часть мероп-
риятий осталась в не пределов 
нашей недосягаемости. Но это 
не значит, что мы ничего не со-
здали. Мы создали семь пред-
приятий, два из них работают в 
Киеве, пять — в Славутиче. При 
этом четырем из них мы помог-
ли встать на ноги. 

— Помогли встать или по-
ставипи? 

— Мы считаем, и это пра-
вильно, что ни одно предприя-
тие не сможет развиться за счет 
усилий чужого дяди. Основной 
движущей силой развития биз-
неса является исключительно 

желание и труд владельца. Се-
годня руководители двух из них 
обращаются к нам все меньше 
и меньціе. И не потому, что они 
нашли других помощников, нет, 
просто помощь, которая им 
была нужна на определенном 
этапе развития, нами уже оказа-
на. Сегодня эти предприятия 
можно смело отнести к катего-
рии перспективных. Чего это 
стоило нам, знаем только мы. 

— В состоянии ли бизнес-
инкубатор помочь всем обра-
щающимся? 

— Ни раньше, ни теперь при-
ходящие к нам не получают от-
каз — мы не ссылаемся на от-
сутствие времени, расходных 
материалов и т.д. Это при том, 
что сотрудники не отгуляли свои 
отпуска за первый год работы, а 
задопженность перед персона-
лом по заработной плате за про-
шедший год достаточно велика. 
Что мы не можем дать начинаю-
щему предприятию, так это де-
•нег и помещений, и, как говорят 
в таких случаях, по независящим 
от нас причинам. 

— Первый этап деятельно-
сти бизнес-инкубатора — его 
становление — завершен. Ка-
ковы ваши планы на будущее? 

— Первоочередной сегод-
няшней задачей мы считаем ре-
шение вопросов, связанных с 
социальной защитой работников 
ЧАЭС в связи с выводом ее из 
эксплуатации. Это большая и 
сложная задача, но без ее реше-
ния потеряет смысл все то, что 
сделано нами, предпринимате-
лями города, исполнительной 
властью и профсоюзом. Мы де-
лим эту работу на три части. 
Первая из них —участие в ди-
версификации ЧАЭС. Вторая— 
участие в программе по соци-
альной защите работников'стан-
ции и жителей города. Третья-
участие в создании компенсиру-
ющих рабочих мест. Как вы за-
метили, я применяю в данном 
случае слово "участие". Все 
дело в том, что эти проблемы 
нужно решать совместно, как 
говорят в народе, "всем миром". 
По другому просто не получит-
ся. При этом, все три указанные 
направления должны продви-
гаться одновременно, так как все 
они ведут к одной цели. Такая 
работа нами уже начата, но что-
бы не сглазить, пока более кон-
кретно об этом говорить не буду 
Через месяц мы можем вернуть-
ся к этой теме. 

— Все люди делятся на оп-
тимистов и пессимистов. К 
кому относитесь вы? 

— Ни к тем, ни к другим. Мы 
скорее реалисты — с оптимис-
тическим уклоном. Некоторые 
наши выступления в печати вы-
зывают в городе неправильную 
реакцию: их порой расценивают 
как критику. Это далеко не так 
мы никого не критикуем, мы ни-
кого не учим. Мы высказываем 
свое мнение по поводу суще-
ствующей проблемы для тогсц 
чтобы привлечь внимание к этой 
проблеме. При этом мы как оп-
тимисты, считаем, что нет нере-
шаемых проблем. Но, как реали-
сты, мы знаем, что самая тяже-
лая болезнь — болезнь запу-
щенная. Потому считать, что у 
нас все хорошо, мы никогда не 
будем. То, что сегодня хорошо, 
завтра будет плохо, если оста-
новиться на достигнутом 

• 

Беседовала -
Майя РУДЕНКО 

На прошлой неделе в 
Славутиче состоялась бла-
готворительная акция — 
представители семи фирм 
из Германии, Швейцарии, 
Англии, занятых в проектах 
пб превращению объекта 
"Укрытие" в экопогически бе-
зопасную систему и объеди-
ненные украинской органи-
зацией "Техноцентр", оказа-
ли финансовую помощь дет-
ским садам Славутича. Ак-
ция проходипа на базе дет-
сада №4 "Марите". "Марите" 
— детсад санаторного типа: 
здёсь воспитываются ребя-, 
тишки, состояние здоровья 
которых требует особого ре-
жима и повышенного внима-
ния педагогов и медиков. В 
детсаду созданы условия 
для проведения профилак-
тических, реабилитацион-
ных, физкультурно-оздоро-
вительных мероприятий. В 
"Марите" работает не толь-
ко врач-педиатр, но и специ-
алист по лечебной физкуль-
туре и фтизиатр, действует 
кабинет физпроцедур, мас-
сажный кабинет, зал ЛФК, 
спортзал, бассейн. Особен-
ность "Марите" еще и в том, 
что каждому воспитаннику 
устанавливается группа здо-
ровья, соответствующая его 
физиологическим данным и 
позволяющая назначить ре-
бенку не только медикамен-
тозную профилактику, но и 

Каждый предприниматель 
знает, как трудно бывает полу-
чить документы, дающие право 
на начало работ. И трудности 
эти возникают отчасти из-за на-
шей некомпетентности, а отча-
сти и ... 

"Что же я должен сделать, 
чтоб я мог работать без про-
блем?" - спросит предпринима-
тель. 

Союз производителей това-
ров и услуг Славутича - органи-
зация, созданная для поддерж-
ки предпринимательства в горо-
де. Вот мы и решили помочь на-
шим предпринимателям избе-
жать острых углов и как-то раз-
решить эту проблему. 

А начнем мы с Государствен-
ного пожарного надзора. О про-
цедуре получения разрешения 
на начало работ и дальнейшем 
взаимодействии с органами по-
жарного надзора нам рассказал 
начальник Самостоятельной го-
сударственной пожарной части 
№15 по охране г. Славутича Ев-
гений Кирилюк. 

Итак, вы — юридическое лицо 
(кстати, форма собственности 
роли не играет), желающее про-
изводить какие-либо услуги или 
продукцию. Самое первое, что 
вам необходимо сделать — это 
обратиться в органы государ-
ственного пожарного надзора 
для получения Предписания (к 
этому времени вы должны опре-
делиться с территорией). После 
того, как вы устранили все заме-
чания, вы заполняете установ-
ленной формы заявление на по-
лучение разрешения на начало 
работ и прилагаете к нему копии 
следующих документов: 

— о регистрации предприя-
тия и о праве собственности; 

—договор аренды либо дру-
гой документ, подтверждающий 
право собственности; 

—о пожарно-технических об-
следованиях предприятия орга-
нами Государственного пожар-
ного надзора; 

— лицензий и сертификатов, 
если их получение предусмотре-
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провести соответствующую 
физкультурно -оздорови -
тельную работу, обеспечить 
рациональное питание. 

Впрочем, воспитанники 
"Марите" получают не только 
первоклассное медицинское 
профилактическое обслужива-
ние: кроме обязательных груп-
повых лечебно-воспитатель-
ных мероприятий, детей обу-
чают основам изобразитель-

но законодательством. 
Как только заявление зареги-

стрировали, с этого момента 
начинается отсчет времени. Ре-
шение о выдаче разрешения 
принимается в течение 5 дней. 
И вот здесь есть один нюанс! Все 
дело в том, что разрешение на 
начало работ при запуске про-
изводственных зданий и торго-
вых точек общей площадью бо-
лее 12м2 выдается областными 
органами государственного по-
жарного надзора, а на запуск 
офисных помещений и торговых 
точек общей площадью не бо-
лее 12м2 - местными органами. 
Если вы получаете разрешение 
в городе - проблем нет и сроки 
выполняются. Но, учитывая 
наше отдаленное расположение 
от Киева, нереально получить 
разрешение из областного по-
жарного надзора в указанный 
срок. А если еще учесть, что там 
хотят видеть наших предприни-
мателей, как говорится, соб-
ственной персоной при подаче 
заявления (кстати, документы 
должен подавать первый руко-
водитель), то получить разреше-
ние становится все более про-
блематично. Но наша пожарная 
часть принимает на себя натиск 
области и продолжает возить 
документы самостоятельно, 
оберегая предпринимателей. Но 
если вы все же решили почтить 
работников территориального 
пожарного надзора своим визи-
том, не забудьте перед этим по-
сетить городскую пожарную 
часть и получить от них рапорт, 
который бы содержал выводы и 
предложения по выдаче разре-
шения, иначе ваша поездка ом-
рачится отказом. Но, несмотря 
на возможную длительность 
получения разрешения из обла-
сти, вы можете начать работы, 
при условии позитивных выво-
дов и предложений в рапорте. 
Местные органы пожарного над-
зора сразу же после подачи за-
явления заводят на ваше пред-
приятие наблюдательное дело 
и, пока заявление проходит все 

ного искусства и компьютер-
ной грамотности. 

Гости встретились с пед-
коллективом детского учреж-
дения и его воспитанниками, 
приняли участие в подготов-
ленных маленькими артиста-
ми "Украинских вечорницях" — 
с песнями, играми, шутками, и 
конечно, традиционными укра-
инскими варениками. На праз-
днике присутствовали также 

инстанции в области, вы може-
те не терять время и активно 
работать, не боясь последствий. 
Но даже когда вы получили дол-
гожданное разрешение, вам не 
стоит успокаиваться, ведь все 
только начинается! Назначение 
ответственных лиц за пожарную 
безопасность, систематическое 
проведение инструктажа, про-
верки (в среднем 2 раза в год, 
но возможно и чаще), протоко-
лы, устранение замечаний по 
предписанию и т.д. Все это вам 
придется пережить, чтобы жить 
дружно с пожарным надзором. 
Однако, судя по тем данным, 
которые мы получили в городс-
кой пожарной части, не у всех 
предпринимателей это получа-
ется. 

— Евгений Владимирович, 
среди предпринимательских 
структур (да и не только) рас-
пространено мнение о том, 
что пожарный надзор, мягко 
говоря, не очень дружелюбно 
настроен... 

— Судите сами: за 11 меся-
цев текущего года разрешение 
на начало(продление) работ за 
указанный период получили 32 
организации, а ведь зарегистри-
ровано предприятий значитель-
но больше. Кстати, никому из 
обратившихся не было отказано. 
В конце года мы всегда делаем 
сверку с отделом экономики и 
налоговой администрацией. По-
этому, сами понимаете, все тай-
ное становится явным. Есть За-
кон, который надо выполнять. 
Что касается проверок, то здесь 
действительно не очень хоро-
шая ситуация. Из 65 объектов, 
на которых, согласно постанов-
лениям, продолжение работ зап-
рещено, 35 - объекты коммер-
ческих структур. Оформлено 43 
постановления на взыскание ад-
министративного штрафа, в т.ч. 
37 из них - на должностных лиц, 
фактически взыскано штрафов с 
30 организаций. Цифры застав-
ляют задуматься. Слава Богу, до 
судебных разбирательств не 
доходит! И все это из-за несоб-

заместитель славутичского 
городского головы Владимир 
Жигалло, депутат городского 
совета Владимир Щербина, 
заведующая системой город-
ских дошкольных учреждений 
Людмила Хорошева. 

Майя РУДЕНКО 
Фото 

Оксаны 
НЕДИЛЬНИЧЕНКО 

людения норм и правил пожар-
ной безопасности, использова-
ния несертифицированного обо-
рудования, отсутствия пожарной 
сигнализации и т.д. 

— Евгений Владимирович, 
что, на ваш взгляд, может ис-
править ситуацию, и какие дей-
ствия вы планируете предпри-
нять для установления взаи-
мопонимания, потому что оно 
все-таки отсутствует? 

— Конечно же, в первую оче-
редь должна вестись информа-
ционно-разъяснительная рабо-
та. Мы готовы поучаствовать в 
общем собрании Союза произ-
водителей товаров и услуг и об-
судить эту проблему непосред-
ственно с предпринимателями. 
Понимаете, мы не можем рабо-
тать отдельно от города, долж-
на быть какая-то привязка, кон-
такт. Мы прекрасно понимаем, 
что люди хотят работать, и мы 
не ставим им палки в колеса, а 
наоборот, идем навстречу, пы-
таемся найти какой-то компро-
мисс. 

Помимо этого, у нас суще-
ствует проблема финансирова-
ния пожарной части, которое 
проводится за счет средств ме-
стного бюджета, а вы прекрас-
но знаете, что это значит в наше 
время. Поэтому нам бы хоте-
лось установить контакт и по 
этому вопросу. Ведь содержа-
ние автопарка, приобретение 
обмундирования для работни-
ков, элементарные хозяйствен-
ные расходы — это все деньги, 
которых у нас нет. 

Итак, как мы видим, не так 
уж все плохо. Контакт и пони-
мание есть. Желание помочь 
нам — тоже. А нам нужно по-
нять, что прав тот, у кого 
больше прав, особенно если 
права и обязанности регламен-
тированы законодательством. 

Вера ЛАПТЕВА, 
технический секретарь 
Союза производителей 

товаров и услуг г. Славутича 

РЕБЯТА, ДАВАЙТЕ ЖИТЬ 
ДРУЖНО! 
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ЧТО ИМЕЕМ - НЕ ХРАНИМ... 
Бесхозные городские помещения разрушаются... 
самими славутчанами? 

В связи с намеченной на 
2000-й год передачей помеще-
ний, находящихся на балансе 
ЧАЭС, в коммунальную собствен-
ность, 'ТС" обратился к замести-
телю славутичского городского 
головы Юрию Васильеву с воп-
росом: в каком состоянии пребы-
вают так называемые бесхозные 
городские помещения? Картина 
оказалась малоутешительной. 

— Первое, что попадается 
на глаза человеку, приезжаю-
щему в Славутич, — то здание 
бывших санпропускников № 2, 
3, 4. Не так давно комиссуя, в 
состав которой входили»лред-
ставители милиции, обследова-
ли эти помещения. Все три на-
ходятся в безобразном состоя-
нии: в них выбиты окна, отопле-
ние разморожено, оборудова-
ние разрушено или демонтиро-
вано. Соответствующие доку-
менты были направлены гене-
ральному директору ОП ЧАЭС 
Виталию Толстоногову. Адми-
нистрацией станции делались 
попытки восстановить охрану 
этих объектов, забор (в настоя-
щее время решеткой перегоро-
жен выход к санпропускникам 
через подземный переход — 
М.Р.), но работы до конца явно 
не доведены. В то же время 
помещения требуют серьезно-
го ремонта, на который понадо-
бятся немалые средства. 

Практически разобрано по-
мещение бывшего овощного 
магазина в Белгородском квар-
тале. Из 11 опорных стоек, не-
обходимых для прочности и ус-
тойчивости конструкции, сегод-
ня наличествуют только две. 

— То есть под тяжестью 

Бывший овощной магазин: остались лишь стены. Частично. 

снега и льда помещение мо-
жет просто "сложиться", как 
карточный домик? 

— Не исключено. В серьезном 
ремонте снова нуждается "Айнур"... 

— Почему снова? 
— Не так давно там произвел 

ремонт агроснаб "Полесье", но 
вопрос о передаче помещения в 
аренду не был решен. Помеще-
ние, оставшееся бесхозным, сно-
ва пострадало: если со стороны 
улицы стекла в окнах пока есть, 
то с тыльной стороны они разби-
ты, двери выломаны. Если вопрос 
договора с агроснабом в ближай-
шее время не разрешится, они 
откажутся от помещения. А бес-
хозным, с незавершенным ремон-
том, оно вскоре вообще станет 
непригодным к использованию. 

— В принципе, разрушение 
помещений — явно хулиганс-
кое проявление и попадает, 
вероятно, под действие опре-
деленных статей Уголовного 
кодекса... 

— Я считаю, что вполне дос-

таточной мерой по сохранению 
-имущества города является от-
ветственное к этому отношение 
конкретных руководителей. 
Нельзя разве было выставить 
охрану возле санпропускников? 
Все помещения, о которых я го-
ворил, находятся на балансе 
ЧАЭС. Как у них распределена 
ответственность за них — это их 
внутренние дела, точки в которых 
должен расставить генеральный 
директор. Ведь результаты рабо-
ты комиссии, милицейские акты 
неоднократно доводились до 
сведения администрации ЧАЭС. 

— Приходилось слышать, 
что и в поселке Лесном под-
верглись разрушению отдель-
ные объекты... 

— Верно: в Лесном практи-
чески разобраны так называе-
мые "мастера". И об этом дирек-
ция станции также поставлена 
в известность. Мы — я имею в 
виду исполком — получаем де-
сятки звонков от жителей горо-
да и Лесного: людям больно 

смотреть на то, как разрушает-
ся город. А ведь у нас остро сто-
ит вопрос о недостатке помеще-
ний — особенно в связи с дей-
ствием СЭЗ "Славутич". Есть 
немало фирм, хотевших бы ис-
пользовать санпропускники, но 
взглянув на их состояние... 
Приезжали представители фир-
мы из-под Одессы (у них был 
прекрасный и нужный городу 
проект — ремонт трансформа-
торов с очисткой масла), взгля-
нули на санпропускник — и 
уехали. Настоящий хозяин обя-
зательно посчитает, сколько 
придется вложить в ремонт и 
восстановление как самых по-
мещений, так и подземных ком-
муникаций, и если ремонтные 
эти траты будут слишком вели-
ки, никакие налоговые льготы в 
рамках СЭЗ к нам предприни-
мателей не заманят. 

... Что имеем — не храним... 

Майя РУДЕНКО. 
Фото автора 

Дорогие читатели! 
Газета "Теледень-Славутич" существует менее года, но нам интересно ваше мнение о публикуемых материалах. Социально-психоло 

гический центр просит вас ответить на следующие вопросы: 
1. Каким образом вы получаете газету: 

а) Выписываю 
б) Регулярно покупаю 
в) Покупаю от случая к случаю 
г) Беру почитать (у друзей, знакомых, на работе и т.п.) 
г) Другое (напишите) 

2. Ниже приведены рубрики, регулярно освещаемые в газете. Отметьте пожалуйста, как часто вы читаете следующие рубрики и 
насколько удовлетворены их объемами? (Ответ дайте по каждой строке таблицы) 

Частота чтения Степень удовлетворенности 
объемом рубрики 

Не читаю Иногда 
читаю 

Всегда 
читаю 

Необход 
имо 
увеличит 
ь 

Оставить 
без 
измен єни 
я 

Необход 
имо 
сократит 
ь 

1 Новости о жизни города и ЧАЭС 1 2 3 4 5 6 
2 Информация о деятельности городских 

организаций 
1 2 3 4 5 .6 

3 Новости от исполкома 1 2 3 4 5 6 
4 Информация от налоговой инспекции 1 2 3 4 5 6 
5 Милиция информирует. Криминал 1 2 3 4 5 6 
6 Полезная информация и рекомендации 

специалистов (врачей, -психологов, 
педагогов, работников милиции, 
налоговой инспекции и т.п.) 

1 2 3 4 5 6 

7 О развитии предпринимательства в 
городе, Специальная экономическая 
зона 

1 2 3 4 5 б 

8 Политика, экономика 1 2 3 4 5 6 
9 Молодежь и ее проблемы 1 2 3 4 5 6 
10 «Семь дней планеты» 1 2 3 4 5 6 
11 Новости культуры, спорта 1 2 3 4 5 6 
12 Статьи о звездах и знаменитостях 1 2 3 4 5 6 
13 Телепрограмма 1 2 3 4 5 6 
14 Телеанонсы 1 2 3 4 5 6 
15 Кроссворды 1 2 3 4 5 6 
16 Гороскопы 1 2 3 4 5 6 
17 Рекламные объявления 2 3 4 5 6 
18 Бесплатные объявления 1 2 3 4 5 6 

3. О чем еще вы бы хотели постоянно узнавать из нашей газеты? 
4. Откажетесь ли вы от приобретения газеты, если будут отсутствовать следующие рубрики? (Ответ дайте по каждой строке таблицы; 

Д а , о т к а ж у с ь . С к о р е е 
о т к а ж у с ь , ч е м 
н е т 

С к о р е е н е 
о т к а ж у с ь 

Н е о т к а ж у с ь З а т р у д н я ю с ь 
о т в е т и т ь 

И н ф о р м а ц и я о ж и з н и г о р о д а и 
Ч А Э С 

1 2 3 4 5 

П р о г р а м м а Т В 1 2 3 4 5 
Т е л е а н о и с ы 1 2 3 4 5 
К р о с с в о р д ы и г о р о с к о п ы 1 2 3 4 5 
Б е с п л а т н ы е о б ъ я в л е н и я 1 2 3 4 5 

ПОПАДАНИЕ 
В ДЕСЯТКУ 

лет Укажите, пожалуйста, свой пэл 1) муж. 2) жец>.и возраст_ 
Спасибо зй в а Ы ответы!' -Л', 
Заполненные анкэты,необходимо опустить в фирменные ящики для приема бесплатных объявлений газетьіТеледень-Славутич". 
Адреса ящиков указаны на стр.15 Результаты анкеТирі^бац^я будут опубликованы на страницах газеты. 

(Начало на стр. 1) 

• — Известные политики, 
журналисты, артисты... Не 
утомляет "звездный" состав 
гостей? 

— Мы рады всем гостям. Но 
общение с интересными лично-
стями обогащает. 

— Поделитесь некоторыми 
впечатлениями. 

— Запомнилась встреча с 
известной тележурналисткой 
Татьяной Митковой. Пришлось 
сопровождать ее и на станции, 
и возле "саркофага", и в верто-
лете, когда облетали зону от-
чуждения. Профессионал-"звез-
да" работает интересно не толь-
ко в кадре. Но все-таки для меня 
наиболее привлекательно, как 
проявляется в популярной лич-
ности человек. Если ей недоста-
ет человеческих качеств, "звез-
дное" имя не спасает. 

— Однако многие испыты-
вают особый пиетет от обще-
ния со знаменитостями... 

— Ко всему привыкаешь и от-
носишься спокойно. Не скрою, 
некоторым моим знакомым инте-
ресно, когда видят меня на фо-
тографиях с известными гостями. 
Любопытствуют: что да как? На-
пример, как выглядит Ротару в 
гримерной? Обычно. Вела себя 
очень просто. Вместо обслужива-
ющего персонала всего одна со-
трудница —- подруга. Случайно 
пришлось видеть, что ей мыли 
голову. Как? Как любой женщи-
не. София Ротару запомнилась 
не этим, а своим великолепным 
концертом. На сцене, казалось, 
отступили от нее и тогдашняя 
простуда, и семейныё заботы. 

Запомнился приезд на Черно-
быльскую АЭС Вии Артмане. Это 
волшебная латышка, респекта-
бельная и в то же время очень 
простая женщина производит 
очень глубокое впечатление. Ее 
интеллигентность потрясающа. А 
вот для общения с Валерием 
Леонтьевым времени совсем не 
был» Общими усилиями в Сла-
вутиче с трудом нашли для него 
пачку "Мальборо". Оказывается, 
он курит только этот сорт сигарет. 

— Ваша служба порой со-
вершенно незаметна. И когда 

гости или сотрудники стан-
ции, направляющиеся в даль-
ние командировки, обеспече-
ны всем необходимым, они о 
сотрудниках отдела могут 
просто не вспомнить. 

— Конечно. Главное для нас 
— хорошо выполнить свою за-
дачу. Коллектив наш неболь-
шой, менее десяти человек. По-
этому ценим взаимопонимание 
между сотрудниками, умение 
подменить друг друга. Стараем-
ся подбирать людей энергич-
ных, коммуникабельных, ответ-
ственных и искренне уважающих 
коллектив станции. Сегодня мы 
должны быть готовы помочь в 
организации семинара или сове-
щания, завтра подключаемся к 
проведению фестиваля, в сле-
дующий раз обязаны качествен-
но обслужить иностранную деле-
гацию... Далеко не всегда име-
ем возможность поощрить труд 
сотрудников дополнительной 
премией. Самая лучшая премия 
—хорошо выполненная работа. 
Считаю, что жизнь наполняется 
содержанием не в кассе, не че-
рез кошелек, а все-таки через 
ощущение своей необходимос-
ти, востребованности. 

Хочу отметить инициативную 
работу наших опытных сотр\-

, ников — руководителя груу 
приема делегаций Ирины К<и 
бич, переводчика с английс 
Владимира Безнощенко4 

младшего поколения отмечу 
Виталия Медведя, отвечающе-
го за подготовку документов для 
загранкомандировок. Всегда 
добрым словом вспоминаем тех, 
кто закладывал основы и тради-
ции отдела, а теперь трудится на 
других участках, — Александра 
Зинюка, Наталью Турбину, Сер-
гея Акулинина, Елену Кутовую и 
других. 

—Несколько слов о планах 
на будущее. 

—Планируем работать хоро-
шо. Как долго придется нам ра-
ботать, не знаю. Ведь мы — ча-
стичка Чернобыльской АЭС. На-
деемся, что отдел ей еще пона-
добится. 

Беседс ' 
Виктор КАПУГ ' 

АХ, ФЕСТИВАЛЬ!.. 
29-30 января в Славутиче 

проходил традиционный ІХМеж-
дународный фестиваль спортив-
ного танца "Рождественские 
встречи-2000". Открыл фести-
валь президент Ассоциации 
спортивного танца Украины 

Роман Маркин (взрослая группа). 
Примечательно, что нынеш-

них золотых призеров заметили 
еще два года назад, во время\/ІІ 
фестиваля. В журнале 
"International TansSport magazirf 
№2 за 1998 год гость фестива-

(танцевапьная студия "Славутич-
Стар" — член этой ассоциации) 
Святослав Влох. Мэр города Вла-
димир Удовиченко поздравип 
участников, приехавших из раз-
ных городов Украины, Молдовы, 
Беларуси, России и Латвии. Все-
го в конкурсных соревнованиях 
приняли участие 100 пар четырех 
возрастных групп: ювеналы, юни-
оры, молодежь и взрослые. 

Золотыми призерами фести-
валя стали юные славутчане 
Светлана Советченко и Артем 
Побережный, серебряными — 
ИванХрусталев и Юлия Халимо-
ва (группа ювенапов), бронзу за-
воевапи Наталия Беднягина и 

ля Вернер Д.Браун писал: "Это 
действительно открытие, когда 
пары от 6 до 8 лет танцуют мед-
ленный фокстрот с настоящим 
удовольствием, — именно так, 
как выпопняла это самая моло-
дая пара — Светлана Советчен-
ко, дочь организаторов турнира, 
и ее партнер Артем Побереж-
ный. Если бы что-то подобное 
было и в Германии!" 

Награды победителям фести-
валя вручил заместитель дирек-
тора ЧАЭС Владимир Комаров. 

Майя РУДЕНКО 
Фото 

Оксаны НЕДИЛЬНИЧЕНКО 
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СЕМЬ ДНЕЙ 
ПЛАНЕТЫ 

(27 января — 2 февраля) 
ЧЕТВЕРГ. Мамочка родная, что в мире деется! Никому же 

верить нельзя! Столп европейской демократии Гельмут Коль — 
ворюга и взяточник, столп демократии еврейской, президент 
Израиля Езер Вейцман, — то же самое. Под следствием за при-
своение казенных подарков (понятно, что не из сувенирной лав-
ки) ходят отставной израильский премьер Беньямин Нетаньяху 
и дражайшая его половина Сара. И вот — новый поворот! Та-
мошний суд вынес постановление о начале расследования фи-
нансовых злоупотреблений в политическом блоке "Единый Из-
раиль", возглавляемом действующим премьером Эхудом Бара 
ком. Единство во всем — и в создании материальных благ, и в 
их расхищении. На швейцарском курорте Давос начался юби-
лейный, тридцатый по счету, Всемирный экономический форум, 
на который слетелись поболтать за жизнь свыше трех тысяч 
бизнесменов, политиков, ученых и очень ученых. В общем, по-
чти все те, до кого прокуратура еще не добралась. Посиделкам 
придумали лозунг "Новое начало на пути перемен". Старое на 
чало, как известно, к переменим не привело. 

ПЯТНИЦА. Нет, в натурагмир таки свихнулся. Швейцарский 
прокурор Даниель Дево подписал международный ордер на 
арест экс-управляющего делами российского президента, а ныне 
государственного секретаря союзной упряжки России и Бело-
руссии, Пал Палыча Бородина. Ему, болезному, шьют расхище-
ние средств из госбюджета и отмывание их за кордоном. А чего 
собственно, швейцарцы хотели? Не одним же демократичес-
ким столпам по государственным карманам шарить. Тем, кото-
рые попроще, тоже хочется. 

СУББОТА. Есть предложение: в порядочных компаниях пре 
зидента США Билла Клинтона на трибуну больше не пущать! Вот 
он выступил в Давосе со своей идеей-фикс, призвал коллектив 
бизнесменов к глобализации мировой экономики, а к чему это 
привело? Во-первых, никто толком не ведает, что за зверь такой 
"гроболизация". Колхоз мирового масштаба? А во-вторых, на ули-
це мордобой начался. Антиглобалистически настроенные граж-
дане устроили митинг протеста, в результате которого один от-
стреливавшийся резиновыми пулями полицейский глобально 
получил по фуражке, а ближайший ресторан "Макдональдс" ос-
тался без витрины. Нагуляла толпа аппетит под дубинками-то. 

Отставной германский канцлер Гельмут Коль в праведном 
гневе отверг обвинение в том, что он субсидировал свою пред-
выборную кампанию из портмоне французского президента. 
Пару сот тысяч у.е. Франсуа Миттеран ему действительно от 
щедрот отстегнул, однако пошли они, дескать, не на агитацию 
трудящихся, а на укрепление дружбы между народами. А это — 
вроде как борзыми щенками брать и грехом не считается. 

ВОСКРЕСЕНЬЕ. Лидер Консервативной партии Австрии и 
заодно министр иностранных дел ее же, родимой, Вольфганг 
Шессель переговорил с фюрером австрийской ультраправой 
Партии свободы Йорганом Хайдером на предмет "групповухи" — 
создания коалиционного правительства. Гер Хайдер прославил-
ся своей пламенной любовью к идеалам национал-социализма и 
не менее пламенной нелюбовью к идеалам Европейского Союза. 
Естественно, в Евросоюзе ему отвечают взаимностью. И вдруг 
— он в правительстве одного из членов! Что люди скажут? 

У здания американского посольства в Москве 150 активис-
тов левых и православных организаций провернули такой себе 
крестный ход под кумачом, приуроченный к явлению России 
госсекретаря США Мадлен Олбрайт.Мадам заявилась в Бело 
каменную задля участия в международной конференции по про-
блемам мирного урегулирования на Ближнем Востоке. Россия-
нам, видать, больше нечего и негде регулировать. 

Та же мадам заявила, что Штаты будут внимательно сле-
дить за ходом предстоящих парламентских выборов в Иране: в 
окна будут заглядывать, под кроватями прятаться. От этого, 
дескать, зависит возможность диалога между Вашингтоном и 
Тегераном. Увы, Тегеран на душещипательные базары не шиб-
ко-то и набивался, а посему собственных депутатов намерен 
выбирать без оглядки на импортных филёров. 

Генпрокурор Израиля передал полиции документы о финан-
совых махинациях в политической тусовке Эхуда Барака. В от-
вет премьер-министр обозвал своих сподвижников кристально 
честными особями и заявил, что ему некогда заниматься ерун-
дой. Ближневосточный конфликт надо урегулировать, пока Мос-
ква не опередила. 

ПОНЕДЕЛЬНИК. Трезво пораскинув мозгами, Эхуд Барак 
снова уполномочился заявить, что на мирных переговорах с 
Сирией он ставит большой крест и полумесяц — пока та не ути-
хомирит своих фундаменталистов из банды Хезболла, намед-
ни угробивших троих израильских воинов на юге Ливана. И кому 
какое дело, что те воины на том юге делали. Окромя того, не-
когда премьеру ерундой заниматься. Ему в околоток на допро-
сы бегать надо, пока "браслеты" не нацепили. 

Совет Безопасности ООН еще на полгодика продлил коман-
дировку в Грузию миссии международных наблюдателей, еще с 
1993 года любующихся на грузино-абхазские разборки. А че? 
Солнце, море, шашлык. Можно наблюдать. 

ВТОРНИК. Чеченцы объявили, что ночью их формирования 
построились в колонны и с песнями свалили из Грозного в горы. 
Россияне объявление опровергают, ибо надо же им кого-то "мо-
чить". Что касается Шамиля Басаева, то он в горы ускакал на 
одной ноге — по сообщениям западных СМИ, вторую ему ото-
рвало миной. 

Проигнорировав обещание Португалии, председательству-
ющей в Европейском Союзе, всем Евросоюзом послать Авст-
рию куда подальше в случае впущения фашистов в ее прави-
тельство, австрийцы так и сделали — фашистов впустили. Ав-
стрия — превыше всего? 

СРЕДА. Побит мировой рекорд! 45 стран,включая Украину, 
утратили право голоса в Генеральной Ассамблее ООН за неуп-
лату членских взносов и неплатежи по миротворческим опера-
циям. Да с таким количеством можно новую ООН создать— и 
не печалиться! 

Румыния приостановила ввоз мяса из Молдовы,подозревая, 
что мясцо нашпиговано возбудителем коровьего бешенства. 
Румынские ветеринары после посещения молдавских скотобо-
ен заявили, мол, условия в них "просто жуткие". Для коров? 

Терентий КР\Ц50Б0К 

УТРАЧЕННЫЕ ИЛЛЮЗИИ 
ДЖОРДЖА СОРОСА 

Известный американский 
финансист Джордж Сорос 

выступил на Всемирном 
экономическом форуме в 

Давосе с сенсационным 
заявлением, призвав 

западные финансовые 
институции полностью 

отказаться от кредитова-
ния России. 

Джордж Сорос не в первый 
раз выбирает Давос для резких 
и обличительных выпадов в ад-
рес тех или иных своих против-
ников. Рассказывают, например, 
что на одном из прошлых фору-
мов, сидя за одним столом с Бо-
рисом Березовским, он прямо 
указал пальцем на российского 
олигарха, отвечая на вопрос, кто 
или что является основным пре-
пятствием для продвижения ре-
форм в России. Ныне же милли-
ардер в той же прямой манере 
заявил, что Международный ва-
лютный фонд должен попридер-
жать свои деньги, поскольку при 
нынешней политической ситуа-
ции в России у него, как и у дру-
гих западных инвесторов, нет 
возможности оказывать влияние 
на развитие событий в стране. 
Припомнив войну в Чечне как 
один из тревожных признаков 
того, что неразумная Россия 
движется в неверном, с точки 
зрения цивилизованных банки-
ров, направлении, Сорос при-
звал МВФ прекратить всяческое 
сотрудничество с Кремлем. Как 
он сказал, в течение десяти лет 
у Запада была возможность на-
ставить Россию на путь истин-

ныи, однако он так и не сумел 
этой возможностью воспользо-
ваться. 

Чем можно объяснить столь 
неожиданную смену настроения 
еще недавно самого рьяного 
сторонника поддержки юной 
российской демократии и круп-
нейшего инвестора в экономику 
посттоталитарной державы? 
Скорее всего, к неутешительным 
выводам Джорджа Сороса при-
вел его личный горький опыт. 
Достаточно вспомнить, что в ре-
зультате девальвации рубля и 
краха биржи американский бла-
годетель стал беднее почти на 
миллиард долларов, вложенных 
им в развитие российской про-
мышленности. 

Но еще до того он был вы-
нужден вести целые битвы с 
Борисом Березовским и его при-
сными, пытавшимися всеми до-
ступными, и не очень, методами 
оттереть заморского конкурента 
от лакомого Связь-инвеста. По-
нятно, что обиженный Сорос не 
одинок. 

Делая в Давосе скандальные 
заявления, он, естественно, го-
ворил от имени множества ин-
весторов, засыпавших Россию 
крупными купюрами и оставших-
ся на бобах. По своей наивнос-
ти бизнесмен-неудачник столь 
радикальным способом надумал 
внушить Кремлю мысль о необ-
ходимости внедрения законнос-
ти в сфере предприниматель-
ства и заставить его играть по 
общепринятым правилам, если, 
конечно, Россия не прочь и даль-

ше сидеть на импортной финан-
совой игле. Блажен, кто верует. 

С подачи Сороса или нет, од-
нако Международный валютный 
фонд уже намекнул России о 
своем нежелании выделять ей 
очередную порцию кредитов — 
во всяком случае, до грядущих 
президентских выборов. Что ка-
сается официального Вашингто-
на, то он, грозно насупив брови, 
тем не менее, угрозами финан-
совых санкций не злоупотребля-
ет. Белый Дом пока еще смот-

рит на Владимира Путина как на 
потенциального реформатора, 
человека, с которым можно 
иметь дело. Но с течением вре-
мени, если в России ничего не 
изменится, ряды сторонников 
Джорджа Сороса наверняка по-
полнятся. И будет их тем боль-
ше, чем больше западной налич-
ности будет безвозвратно про-1 

падать в бездонной российской 
утробе. -

Терентий КРИВОБОК 

Все будет хорошо! 
Основная цель осуществля-

емых в Украине реформ — со-
циальная переориентация эко-
номической политики, указыва-
ется в проекте Послания Прези-
дента Украины Леонида Кучмы 
Верховной Раде Украины на 
2000 год "Украина: продвижение 
в XXI век. Стратегия экономичес-
кой и социальной политики на 
2000-2004 годы". Определяющи-
ми среди приоритетов стратегии 
экономического и социального 
развития Украины на этот пери-
од, считает глава государства, 
должны стать утверждение ме-
ханизмов, обеспечивающих на-
дежные гарантии не только окон-
чательной стабилизации эконо-
мики, но и создание необходи-
мых предпосылок ее ускоренно-
го роста. Своеобразным эпицен-
тром должно стать достижение 
ежегодных темпов роста ВВП на 
уровне 6-7%. Важной составля-
ющей ускорения темпов эконо-
мического роста должна стать 
активная политика правитель-
ства по максимальной легализа-
ции украинской экономики, вы-
ведение ее за рамки "теневых" 
отношений. Основой нового 
стратегического курса должны 
стать разработка и реализация 
государственной политики, на-
правленной на развитие иннова-
ционной модели экономическо-
го роста, утверждение Украины 
как высокотехнологического го-
сударства. Речь идет о реализа-
ции стратегической цели — вхож-
дении Украины в число ведущих 
технологически развитых стран 
мира. Не менее значимым при-
оритетом Президент Украины 
считает осуществление активной 
аграрной политики, направлен-
ной на быстрейшее преодоление 
кризисных процессов, обеспече-
ние необходимой адаптации 
предприятий АПК к условиям 
рыночной конъюнктуры. 

Среди основных задач и на-
правлений социальной политики 
должно стать обеспечение в 2000-
2004 гг. роста в 1,3-1,4 раза ре-
альных доходов населения, со-
здание 1 млн. новых рабочих 
мест, постепенное повышение 
минимального уровня трудовых 
пенсий до черты прожиточного 
минимума. Основным заданием 

социальной политики должна 
стать адресная поддержка соци-
ально незащищенных слоев насе-
ления. Для этого главное внима-
ние будет сосредоточено на оп-
ределенной и неотложной реали-
зации согласованных с BP меха-
низмов погашения (не позже кон-
ца 2000 г.) задолженности по зар-
плате, пенсиям и другим соци-
альным выплатам и недопущение 
задолженности в будущем. 
Объектом социальной помощи 
должна выступать семья в соот-
ветствии с уровнем ее дохода. В 
Украине должна-быть принята и 
реализована Программа предуп-
реждения бедности, а также Про-
грамма компенсации обесценен-
ных вкладов граждан, считает 
Л.Кучма. Углублению государ-
ственной поддержки малозащи-
щенных слоев населения будет 
способствовать совершенствова-
ние механизмов предоставления 
субсидий на оплату жилья, комму-
нальных услуг, топлива. Кабмин, 
согласно проекту Послания Пре-
зидента BP Украины, обязан в 
неотложном порядке решить ком-
плекс проблем, связанных с про-
ведением пенсионной реформы, 
главная цель которой—повыше-
ние государственных гарантий в 
достижении более высоких соци-
альных стандартов в пенсионном 
обеспечении граждан. В 2000-
2004 гг. будет осуществляться 
политика, которая должна обес-
печить опережающий рост зарп-
латы, что даст возможность по-
высить покупательную способ-
ность населения. Реальным ис-
точником роста номинальной и 
реальной зарплаты должно стать 
усовершенствованное налоговое 
законодательство, уменьшаю-
щее налоговую нагрузку как на 
фонд оплаты труда, так и на до-
ходы граждан. Ставится задача 
удвоить за 2000-2004 гг. объемы 
ввода жилья, сделать его доступ-
ным для различных слоев насе-
ления, создать такие условия, 
при которых каждый гражданин 
мог бы свободно, в соответствии 
со своими потребностями и воз-
можностями, строить жилье, 
приобретать его в собственность 
либо брать в аренду. 

УНИАН 
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Народная инициатива 
Инициативная группа в составе 18 человек по сбору подписей за 

внесение дополнений о пожизненном президентстве Леонида Кучмы 
в вопросы референдума 16 апреля создана в Луганске. Как заявил 
руководитель группы, председатель областной ячейки Украинского 
народного руха Валентин Ткалич, Л.Кучма, убедительно победивший 
на выборах, постоянно претворяет в жизнь экономические рефор-
мы, внедряет демократию, пользуется всенародной любовью и име-
ет право на безусловное пожизненное президентство в Украине. 

"Народный трибунал" будет 
составлять рейтинг "врагов 
народа" 

Центр мониторинга общественного мнения "Народный трибуна'' 
будет составлять рейтинг лиц, действия которых привели к негФ^ 
ным последствиям в той или иной сфере деятельности, имевшим 
рушительное воздействие в целом на общество. Как заявил один из 
инициаторов создания центра, руководитель Института региональной 
политики и современной политологии Дмитрий Корчинский, имена 
"опасных" для развития государства лиц — "врагов народа" — будут 
определены в таких номинациях, как "Финансы", "Культура", "Власть", 
"Промышленность", "Вооруженные Силы" и "Администрация". По его 
словам, отделения "Народного трибунала" будут созданы во всех обл-
центрах "с целью составления списков врагов народа областного зна-
чения". Д. Корчинский считает, что необходимо покончить с анонимно-
стью, и негативные личности должны быть внесены в списки рейтин-
гов не для расправы, а с тем, чтобы "народ знал своих героев" и обще-
ство смогло очиститься от негатива. По его мнению, необходимо апел-
лировать к народу, так как именно он очень остро и безошибочно ощу-
щает опасность. По его словам, "Финансы" будут первой номинацией, 
в которой будет определен рейтинг первых десяти "врагов народа". 

Украина занимает 
23 место среди самых 
коррумпированных 
стран мира 

По индексу развития коррупции и взяточничества среди стран 
мира лидером признан Камерун, за ним следует Нигерия. Азербай-
джан занимает третье место среди самых коррумпированных стран 
мира. Об этом свидетельствуют данные исследований между-
народной организации "Transparent International". Среди государств 
с высоким уровнем коррупции названы Индонезия, Гондурас, Узбе-
кистан, Танзания, Кения, Парагвай, Югославия, Киргизия (11 мес-
то). Грузия в этом списке занимает 15 место. За ней следуют Казах-
стан, Эквадор, Россия и Армения. Молдова и Украина занимают 
соответственно 22 и 23 места. Беларусь оказалась на 28 месте, 
Латвия - на 40. Самыми благополучными странами по части кор-
рупции признаны Дания и Финляндия. Эксперты международной 
организации Transparent International" с тревогой констатируют, что 
взятки на международном уровне ослабляют национальные эконо-
мики и подрывают демократию в развивающихся странах. 

УНИАН 
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НАРКОТИЧЕСКИИ СПРУТ - БЕДА ОБЩАЯ! 
В 1994 году в Украине был 

зафиксирован лишь один 
факт контрабандного провоза 
героина и кокаина. В 1996 
году таких случаев было уже 
более 600. По данным Интер-
пола, маршрут доставки нар-
котиков из Азии в Европу пе-
реместился в последние годы 
из России на территорию Ук-
раины, где наркомания приня-
ла вид эпидемии: число упот-
ребляющих наркотики в неме-
дицинских целях превышает 
500 тысяч, зарегистрировано 
65 тысяч распространителей 
наркотиков, из которых в ми-
нувшем году арестовано лишь 
5,5 тысяч. 

По результатам опроса, 
проведенного Славутичским 
социально-психологическим 
Центром в 1997 году, 7 % под-
ростков регулярно употребля-
ют наркотические препараты 
и 5 % опрошенных высказали 
желание "для интереса" по-
пробовать наркотик. Весной 
1998 года количество желаю-
щих попробовать наркотик 
возросло в 3 раза (18 %). 

К большому сожалению, до 
сих пор среди подростков су-
ществует "сказочный" подход 
к проблемам наркомании. 
Можно выделить несколько 
основных "мифов", которые 
вводят в заблуждение наших 
детей, хотя все они преследу-
ют одну цель — втянуть под-

Т.^ростка в наркосреду, лишить 
^го семьи, друзей, здоровья, 

laj-ели в жизни и сделать его 
"зависимым только от одного 
человека — наркодельца или, 
как их еще называют, нарко-
барона, делающего самый 
прибыльный бизнес в мире — 
производство и распростра-
нение наркотиков. От каждо-
го грамма добытого наркоти-
ка-сырца "барон" имеет 1000 

процентов прибыли. От грам-
ма наркотика, химически син-
тезированного в подпольной 
лаборатории — 3000 процен-
тов (!). 

Наркобизнес, как и любой 
другой, существует по основ-
ным законам вложений капи-
тала —- затраты на сырье, 
производство и распростра-
нение. Чем меньше затраты и 
обширней среда покупателей, 
тем больше прибыль. Но так 
как официальные власти не 
признают такой бизнес ле-
гальным и даже считают его 
уголовно наказуемым, то рас-
пространение "мифов" среди 
подростков помогает нарко-
дельцам увеличивать количе-
ство потенциальных покупа-
телей, которые со временем 
превращаются в постоянных 
"клиентов", приносящих по-
стоянную прибыль. 

Вот некоторые из суще-
ствующих "мифов" о наркома-
нии: 

• Наркомания — это ког-
да "сидят на игле". 

Наркомания — болезнь, 
вызываемая систематичес-
ким употреблением препа-
ратов или веществ, относя-
щихся к группе наркотичес-
ких обезболивающих 
средств, вне зависимости 
от путей введения (внутрь, 
ингаляционно, подкожно 
или внутривенно). 

• Наркотики помогают 
расслабиться и уйти от про-
блем. 

Действие наркотиков ос-
новывается на гипервоз-
буждении коры головного 
мозга и блокировании ней-
ронных центров, ответ-
ственных за контроль над 
функциями внутренних ор-
ганов и систем, создавая 
временное ощущение "мни-

мого благополучия". 
• От употребления нар-

котиков "время от времени" 
наркоманом не становятся. 

Уже после второго при-
ема наркотиков возникает 
стопроцентная психическая 
зависимость. После пятого 
приема возникает феномен 
психо-физической зависи-
мости. 

• "Мягкие наркотики" не 
приводят к зависимости. 

"Мягкие наркотики" — 
попытка ввести в заблужде-
ние и изобрести то, чего не-
возможно сделать никогда 
— ткань мозга одинаково 
реагирует на все виды нар-
котиков, независимо от про-
исхождения (растительного 
или синтезированного в ла-
боратории). 

• Токсикомания — это не 
наркомания. 

Токсикомания — то же, 
что и наркомания, но вызы-
ваемая веществами, офици-
ально не отнесенными к 
наркотикам. Последствия 
одинаковы. 

• Принимать или не при-
нимать наркотики — дело 
личное. 

Наркомания — хроничес-
кое заболевание всех орга-
нов и систем, истощение 
организма, деградация лич-
ности, разрушение семьи, 
рождение физически и пси-
хически неполноценных де-
тей, агрессия, асоциальное 
поведение, преступность, 
самоубийства. Максималь-
ный срок жизни наркомана 
— 30 — 35 лет. 

Естественно, придет вре-
мя, когда от этой лжи не ос-
танется и следа. Наркоман 
точно будет знать и о своей 
зависимости от наркотика, и 
о неизлечимости этого забо-

левания. Но будет поздно! 
Как для него самого, так и для 
общества в целом. То, что на-
чиналось как сладкая конфе-
та, превратилось в горькую 
отраву. "Мифы" сделали свое 
дело! 

Но, как это ни странно, ро-
дители подростков, то есть, 
образно выражаясь — первая 
линия обороны в битве с нар-
котическим "спрутом" — так-
же недооценивают надвигаю-
щейся опасности, почти нор-
мой считая курение своих де-
тей с 12 — 13 лет и употреб-
ление алкоголя с 14 лет. 80 
процентов подростков наше-
го города отметили в анкетах, 
что употребляют алкоголь по 
праздникам дома, с родителя-
ми. И столько же считают нор-
мой употребление алкоголя в 
компании сверстников. Роди-
тели должны знать, что ста-
дийность подростковой нар-
комании выглядит таким об-
разом: 

• употребление табака; 
• употребление алкоголя; 
• курение марихуаны; 
• использование других 

запрещенных наркотиков. 
Спокойно взирая на свое 

курящее и выпивающее чадо, 
прикрываясь ложной установ-
кой — "все так делают", роди-
тели упускают свой шанс воз-
действия на подростка с це-
лью предупредить третий шаг 
к "запретному плоду", после 
которого возврата к нормаль-
ным взаимоотношениям в се-
мье уже не будет. 

После первого приема 
наркотиков шанс приобрете-
ния подростком психической 
зависимости равняется 50 
процентам. После второго 
приема возникает психичес-
кая зависимость, а после пя-
того приема наркотика до-

бавляется физическая зави-
симость. 

Это учитывают и нарко-
дельцы! 

Подросток получает бес-
платно ровно пять доз. За 
шестой он придет сам. И бу-
дет платить! 

Специалисты обращают 
внимание на следующие при-
знаки возможного пристрас-
тия ребенка к наркотикам: 

• резкое изменение по-
. ведения и пищевых привычек; 

• немотивированная сме-
на друзей; 

• внезапные нарушения 
координации движений; 

• частые случаи забыв-
чивости, абсурдные заявле-
ния; 

• резкие перемены на-
строения; 

• утрата прежних инте-
ресов; 

• на фоне полного здо-
ровья — расширение зрачков, 
тюкраснение глаз, рвота, на-
сморк, кашель; 

• частое упоминание нар-
котиков и соответствующей 
терминологии в шутках и раз-
говорах; 

• постоянное и ничем не 

объяснимое отсутствие денег 
или их избыток. 

Если вы заметили какие-то 
из этих изменений в своем ре-
бенке, можно попытаться 
дома в спокойной обстановке 
откровенно поговорить о про-
блемах, выяснить отношение 
сына или дочери к ним, и в 
случае, если ваши подозре-
ния подтвердились, уговорить 
ребенка обратиться к специ-
алистам — врачам-нарколо-
гам, психологам, которые мо-
гут помочь, особенно на на-
чальном этапе пристрастия. 
Но это должно быть совмест-
ное решение! Практика пока-
зывает, что агрессией, запу-
гиванием или даже наказани-
ем уберечь подростка от нар-
команов невозможно. 

Андрей КАРГАПОЛОВ, 
семейных психолог 

P.S. Искушению попробо-
вать наркотик подвергает-
ся каждый второй подрос-
ток. Уступает наркотичес-
кому "спруту" каждый чет-
вертый. Вы уверены, что 
ваш ребенок не войдет в их 
число? 

ТРЕНІНГ БАТЬКІВСЬКОЇ ЕФЕКТИВНОСТІ 
ДЛЯ КОЖНОЇ СІМ'Ї 

.^Заняття 6 
V 2 ^ На даному занятті ми розг-
"^мнемо проблему насильства 

над дітьми у сїмї, а також такий 
метод зміни небажаної поведін-
ки дітей, як покарання. 

Взагалі, розрізняються, з од-
ного боку, фізичне насильство 
(удари, прив'язування, позбав-
лення свободи і т.д.) і насиль-
ство психічне (крики, лайка, об-
раза, погрози, залякування, при-
ниження гідності). , 

З іншої сторони, насильство 
буває активним (в разі актив-
них фізичних або психічних дій 
батьків) і пасивним, коли бать-
ки ігнорують потреби дітей, 
проявляють бездіяльність, поз-
бавляють спілкування, не вико-
нують своїх батьківських обо-
в'язків. 

За даними психологів, на-
сильство — психотравмую-
чий фактор, який здатен викли-
кати у дитини синдром посттрав-
матичного стресу. 

Специфіка цього стану поля-
гає у тому, що він має тенденцію 
не тільки не згасати з часом, а і 
погіршуватись, проявляючись у 
вигляді рецидивів. У дітей, які 
зазнали насильства, частіше ніж 
звичайно бувають спалахи гніву, 
підвищена тривожність, прагнен-
ня до ізоляції. 

Часто батьки не замислю-
ються над негативними на-
слідками насильства. На-
томість вони за допомогою на-
сильства сподіваються швидко 
змінити негативну поведінку 
дитини на прийнятну. 

За даними спеціального дос-
лідження (експертної оцінки), 
проведеного соціально-психо-
логічним центром, 95% екс-
пертів вважають, що. фізичне 

насильство над дітьми у тій чи 
іншій мірі зустрічається в сучас-
них сім'ях. 

На відміну від фізичного, пси-
хологічне насильство вгледіти у 
своїх діях або бездіяльності 
батькам досить важко. Хоча 
воно зустрічається частіше, ніж 
фізичне: 100% експертів стика-
лись з проявами даного виду 
насильства в сім'ях. 

Пасивне насильство, на дум-
ку експертів, зустрічається част-
іше, ніж активне. Але слід зазна-
чити, що наслідки пасивного 
насильства не менш небез-
печні. Як правило, активне на-
сильство завдає короткочасної 
гострої травми, яку психіка дити-
ни за допомогою природніх за-
хисних механізмів поступово "пе-
ретравлює". 

В разі пасивного насиль-
ства гостра травма, як прави-
ло, відсутня, натомість дитина 
постійно відчуває психічний 
дискомфорт, тривожність, по-
чуття провини. Подібний емо-
ційний стан має усі підстави 
закріпитись і перетворитись у 
звичку, у постійний життєвий 
соціально-психологічний фон 
дитини. Позбуватись таких ви-
роблених стереотипів надзви-
чайно важко, а в ряді випадків 
неможливо без допомоги 
спеціаліста (психолога, психо-
терапевта, соціального праці-
вника). 

А тепер спробуйте замиспи-
тись і проаналізувати ситуацію у 
вашій сім'ї. 

Чи зустрічаються у вас випад-
ки насильства: фізичного і псих-
ічного, активного і пасивного? 

Який вид насильртвгкз^стрі-
чається найчастіше? " х ' n> 

Які причини цього ви можете' 
назвати? 

Радимо записати відповіді на 
ці запитання на аркуші паперу. 

Якщо ви бажаєте зменшити 
рівень насильства у вашій ро-
дині, подумайте, що вам по-
трібно зробити. Запишіть. 

З чого ви почнете, що зроби-
те у першу чергу? Виділіть. 

Хто вам може допомогти у 
зменшенні рівня насильства у 
сім'ї? Запишіть. 

Перед вами з'явилось неве-
личке керівництво до дій. Вам 
залишилось не відходити від 
намічених ппанів у вашому 
житті. Якщо не все буде відра-
зу виходити — не відступайте 
від своїх задумок, продовжуй-
те рухатись у напрямку постав-
леної мети. Успіх з часом обо-
в'язково прийде. 

А тепер розглянемо такий 
метод зміни небажаної поведін-
ки дітей, як покарання. Нагопо-

"вимо, що адекватно вжите пока-

рання, хоча і є деякою мірою 
насильством, не повинно при-
зводити до згубних наслідків для 
дитини. 

Для початку виконаємо прак-
тичну вправу. За 10 — 15 хви-
лин запишіть на аркуші паперу 
ті види покарання, які ви вико-
ристовуєте у процесі виховання 
дитини. 

Продивіться список покарань 
і спробуйте віднайти ті основні 
принципи, правила, за якими ви 
добирали конкретні покарання. У 
довільній формі сформулюйте і 
запишіть правила. 

Ми рекомендуємо батькам у 
процесі покарання користова-
тись наступними правипами (ча-
стково використані матеріали 
психотерапевта В.Леві). 

Правила покарання 
1. Перед покаранням дай-

те відповідь на запитання: 

"Для чого?". Тобто чого ви хо-
чете домогтись, застосувавши 
покарання? 

Ні в якому разі не карайте "за 
щось". Це буде помста, відчай 
батьків. 

2. Покарання не повинно шко-
дити здоров'ю—фізичному, пси-
хічному. Більше того, покарання 
повинно бути корисним. 

3. Якщо є сумніви, карати чи 
ні, краще не карати. Ніякої проф-
ілактики, покарань наперед, по-
карань "про всяк випадок". 

4. Термін давності. Краще не 
карати взагалі, ніж карати з зап-
ізненням (дитина не може вста-
новити зв'язок між негативною 
поведінкою, небажаним вчинком 
і покаранням). Запізніпе пока-
рання навіює дитині негативне, 
повертає до минулого, а це при-
зводить до регресу, затримки 
духовного розвитку. 

5. Покараний — вибачений. 
Повинен бути збережений емо-
ційний контакт з дитиною. Пока-
рання —завершення негативно-
го етапу життя. Сторінка пере-
горнута, життя починається спо-
чатку. 

6. Покарання не повинно при-
нижувати гідність дитини. Щоб не 
трапилось, якою б провина не 
бупа, покарання не повинно 
сприйматись як торжество вашої 
сили над її слабкістю. Якщо ди-
тина вважає, що ми несправед-
ливі, покарання подіє тільки у 
зворотньому напрямку. 

7. Покарання повинно бути 
адекватним. За один раз — одне 
покарання, а не "салат" покарань 
у зв'язку з різними проступками. 
Навіть, якщо одночасно вчине-
но декілька проступків, покаран-
ня може бути суворе, але лише 
одне, за все відразу, ? не по од-
ному за кожен. 

8. Дитина не повинна бояти-
ся покарання. Парадоксальне 
правило, але підкріплене життє-
вим досвідом. Жах, тривожність 
не призводять до розвитку, доц-
ільної поведінки. Навпаки, ці 
емоції, як правило, сприяють зни-
женню регульованої поведінки. 

У той же час дитина повинна 
усвідомлювати, що покарання — 
це неприємно, небажано. 

9. Бажано, щоб дитина прий-
мала участь у виборі покарання. 
Це підвищує її значимість у влас-
них очах, надає певну свободу і 
відповідапьність за своє життя. 

10. Покарання —останній 
засіб. Використовується у випад-
ках, коли інші методи усунення 
небажаної поведінки не призве-
ли до результату. 
. Прочитавши ці правила, по-

думайте, можливо і ви викорис-
товуєте частину з них. Нехай 
навіть несвідомо. Чи згодні ви з 
ними? А чи є серед поданих пра-
вил такі, що суперечать вашим 
впасним? У чому проявляється 
суперечливість? 

Дані правила, звичайно, 
можна і необхідно піддавати 
сумніву (так як і усі навчальні 
матеріали). Адже людину, особ-
ливо дорослу, на думку одного 
з бразильських педагогів, не 
може навчити ніхто сторонній. 
Лише вона сама зможе себе 
навчити, аналізуючи навчаль-
ний матеріал, обираючи найпот-
рібніше, порівнюючи його з 
власним життєвим досвідом, 
роблячи властиві тільки їй інди-
відуальні висновки. 

До зустрічі! 
Ваш домашній психолог 

Юрій АКИМЕНКО 
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